

LA ALBORADA,

DIARIO DE CIENCIAS, LITERATURA, ARTES, NOTICIAS, COMERCIO Y ANUNCIOS.

Se admiten anuncios y comunicados á dos cuartos l'nea por los primeros y medio real por los segundos á los señores suscritores, y el doble por unos y otros á los que no lo sean. Esto se entiende por cada vez que se inserten.

Precio de suscripcion 6 rs. al mes y 16 el trimestre en Córdoba. Fuera de esta capital 21 rs. el trimestre.

La redaccion y administracion se hallan establecidas en la calle Puerta del Osario, núm. 14. Las comunicaciones se dirigirán al propietario del periódico, señor baron de Fuente de Quinto, ó al administrador del mismo, don Acisclo de Prados.

Año II.

Viernes 27 de Enero de 1860.

Núm. 54

DESPACHO TELEGRÁFICO OFICIAL.

Campamento de Guad-el-Jelú 24 de enero, á la una de la tarde.

«Desde la accion de ayer no ha ocurrido novedad.

La pérdida que tuvimos en ella consiste en un oficial muerto, cuatro jefes y oficiales heridos, siete muertos de la clase de tropa, y veinte y nueve heridos, la mayor parte leves.»

El mismo campamento 25 de enero, á la una de la tarde.

«Se halla concluido el reducto de la Aduana y continúan con actividad los trabajos de los otros dos.

Hay víveres desembarcados para muchos días, así como las municiones de fusilería de batalla de repuesto

Se esperan los vapores pequeños para el desembarco del tren de sitio.

No ocurre novedad.

Seccion de Noticias.

Leemos en un periódico de Cádiz:

Por los vapores que han llegado ayer á este puerto se han recibido noticias del ejército de Africa hasta antes de ayer 22. Se estaba construyendo una fuerte batería en una forma tal, que sus fuegos pueden dirigirse segun convenga, á diferentes puntos, bien para hostilizar á Tetuan ó á las fuerzas que protejan la plaza, bien para rechazar un ataque de estas últimas.

Se ha dicho, que ayer al amanecer se oía fuego de cañon hácia el campamento desde uno de los vapores que han venido á Cádiz; pero aunque el hecho sea cierto, no creemos que ese fuego fuese otra cosa que la salva para celebrar los dias de S. A. R. el Príncipe de Asturias.

Rada de Tetuan 18 de enero.

El dia 16 amaneció la escuadrilla frente á los fuertes que defienden esta playa; no se veía gente ni bandera, ni contestaron al primer disparo nuestro y, haciendo un desembarco, nos posesionamos de ellos con el arma á discrecion.

El del Norte consiste en una batería de heradura y troneras de merlon, rasante al mar con revestimiento de arena y camino cubierto hasta el del centro.

Este es una torre cuadrada de 45 á 50 pies de altura sobre 20 de lado, su almena tiene cuatro troneras de ventana viviendo hácia el mar y dos á cada uno de los restantes.

Ocho cañones antiguos y de calibre como de 16 hay montados en ella, y para cercionarse de esta se hace preciso trepar por una escala de cuerdas pendiente de un agujero (que no me atrevo á llamar puerta) practicado á unos veinte pies de su base por el lado de tierra.

Pueden servir como prueba de un abandono precipitado, varios útiles de artillería, un anteojo de fábrica inglesa y su pabellon nacional, encontrados en la torre.

Lo último es escusable: no recordarian los moros que la suya era nacion. Si fué premeditado obraron en buena lógica y haciéndose justicia á sí mismos: no se creyeron capaces de constituir una nacion que tuviese un color fijo.

En cuanto al anteojo anduvieron acertados: no les convenia atraer los objetos á su vista, sino apartarlos activando lo posible sus miembros de traslacion.

Y no les censuro el abandono de los fuertes, que estos son percances de la guerra y en nada disminuyen la natural osadía del enemigo; pero sí del modo de verificarlo.

No encontramos en la batería del Norte mas que algunos montajes, proyectiles y útiles para servir las piezas; pero no quedaba duda alguna de que las habian tenido por que desde allí habian disparado á los diferentes buques que fueron á practicar reconocimientos.

Debian haber entrado los cañones y en efecto en una escabacion en la esplanada presentó á nuestra vista tres en buen uso y de calibre de á 30 de largo.

He visto además proyectiles huecos de mayor calibre y bombas de á 9 pulgadas, no sé si se habran descubierto ya las piezas correspondientes á ellos.

La batería del Sur está á esa otra parte del rio Martin, y tanto una como otra distan de la torre del centro poco mas de un kilómetro.

Careciendo de aquella importancia para nosotros, nadie la ha ocupado ni creo que se piense en esto.

La division Rios estaba desembarcando en la mañana de dicho dia en la playa y lo mas al Norte para colocarse fuera de tiros; á las cuatro de la tarde hizo la marina entrega de ambos fuertes al referido general.

Ayer 17 se replegaba todo el ejército sobre el sitio, ocupando así mismo la Aduana, que dista una milla de la desembocadura del rio y en su margen izquierda.

Es un edificio de mezquina apariencia para su nombre, de construccion irregular y semejante al caserío de algunos cortijos de la campiña de Jerez.

Tiene cuatro ó cinco habitaciones con pavimento de mosaico hecho con azulejos pequeños.

Estaba ayer prohibida la entrada para evitar que estos azulejos fuesen arrancados, porque parece que los van á remitir á S. M. para una de las habitaciones de palacio

Yo tengo dos que remitiria á usted con mucho gusto si se me presentase una oportunidad.

No les encuentro otro mérito que el que las circunstancias puedan darles por la novedad ó por la conquista.

Este edificio será depósito de víveres; ya está atrincherado y bien defendido.

Desde él á la playa acampa todo el ejército y en el rio protejen su izquierda diez lanchas cañoneras.

La posicion del ejército es muy buena, porque además se apoya en la playa donde recibe todos sus auxilios.

El estado sanitario mejora cada dia, apesar de las continuas lluvias y vientos que estamos sufriendo de algun tiempo á esta parte.

Hay quien asegura que se ha intimado la rendicion á Tetuan: pero nada sé que me autorice para responder de esta noticia que deben ustedes acoger con reserva.

Tambien se asegura que no entra en el ánimo del general en jefe perder un solo hombre en la conquista de la plaza, sino bombardearla hasta que capitule.

El campamento enemigo se halla situado á unas tres millas al N. O. del nuestro y dos al N. E. de Tetuan. Constará, por mi cálculo, de ciento ochenta ó doscientas tiendas.

Así están las cosas; veremos el giro que van tomando.

Leemos en el mismo periódico:

Con referencia al vapor *Ligero*, que entró ayer en este puerto procedente de Algeciras, se ha dicho que una comision del pueblo [de Tetuan, compuesta de tres moros y tres hebreos, se habia presentado al general O'Donnell ofreciéndole la entrega de la plaza, á condicion de que fuesen respetadas las personas y las propiedades de sus habitaciones; y que el general en jefe habia contestado que no podia admitir condicion ninguna mayormente siendo como debia ser conocida del enemigo la generosidad del ejército español.

Ademas no es de ningun modo probable que Tetuan quisiera entregarse y mucho menos que nuestras tropas ocupen la plaza, mientras el castillo y las alturas que la dominan se hallen en poder del ejército marroquí. Hay que empezar por apagar los fuegos de tiro del castillo, lo que podrán hacer fuera nuestros artilleros con los cañones rayados. Vencida esta dificultad se desalojará al enemigo de sus posiciones, suponiendo que él no se retire antes de ser atacado, y solamente entonces habrá llegado el caso de la ocupacion de Tetuan.

La reina de España ha celebrado los dias de su agosto hijo el príncipe don Alfonso, como solo sabe celebrar todas sus fiestas Isabel II, derramando sobre los desgraciados y los pobres los raudales de su caridad inagotable.

Su primer pensamiento ha sido para nuestros valientes de Africa, para los que derramen su sangre generosa por la causa de su reina y de su patria. S. M. ha mandado que se anuncie por el telégrafo al general en jefe, que de los fondos de la Real Casa se ponen á su disposicion 200,000 reales para socorro de los heridos del ejército.

Ha mandado ademas S. M. la Reina que se entreguen:

80,000 reales al gobernador de Madrid para los hospitales.

80,000 reales á la asociacion de Beneficencia domiciliaria.

20,000 reales á la Beneficencia municipal.

20,000 al limosnero mayor de S. M. para su distribucion á los pobres.

20,000 á la casa de la Virgen de los desamparados.

El total á que ascienden estas sumas, compone la cantidad de veinte y un mil duros.

Refiriéndose *La Iberia* á cartas del campamento, dice que es general el sentimiento que reina en aquel primer cuerpo, que tanto se distinguió principiando la campaña, al ver que la division Rios asistirá á la toma de Tetuan, mientras que él está privado de tal gloria. Dícese allí que arreglada la paz, se harán reductos permanentes, aumentando un fuerte en la casa del Renegado, para defender toda la parte conquistada, que quedará en nuestro poder. Es muy posible, añade, que se piense en fortificar la isla del Peregil, cercana á esta playa, y que ya es nuestra. Fortificada esta isla, y siendo ya tan fuerte Tarifa, nuestros fuegos cruzarian el Estrecho. Es muy probable que el gobierno haya pensado en esto.

El gabinete de Viena, segun la *Gaceta universal alemana*, ha interpuesto otra vez sus buenos oficios cerca de la Santa Sede, para que adopte algunas reformas que calmen la agitacion y el descontento de los pueblos romañoles. El consejo habia sido dado por medio de M. Bach, embajador de Austria en Roma, y principal motor del Concordato de 1833. El periódico en cuestion asegura que las proposiciones del gabinete de Viena no han sido acogidas por el gobierno pontifical.

Es muy notable la orden general que dió en San Sebastian el dia 20 el general en jefe del quinto ejército despues de revistar el segundo tercio vascongado. Despues de decir que ha encontrado los voluntarios en un estado de organizacion perfecta, disciplinados como veteranos y adelantada su instruccion, añade el general Marchessi:

«Valientes y honrados guipuzcoanos: recordad vuestra historia militar y marinera en otras edades: ella, tiene hechos heroicos que enaltecieron á vuestros padres, y contribuyeron á la gloria nacional.

»En las páginas de vuestro libro de proezas hay hojas en blanco que llenar: dad principio á este nuevo diario, como el gran Cristóbal Colon, con el cristiano título de EN EL NOMBRE DE DIOS; él os protegerá; la patria admirará vuestros hechos, y la reina recompensará debidamente los servicios que presteis.

»En Hernani existe enterrado el valiente guipuzcoano, hijo de aquel pueblo, Juan de Urbieta, que en la célebre batalla hizo prisionero á un rey. ¿Sereis tan afortunados que hagais un presente parecido, á la segunda Isabel, nuestra reina y señora?

»Los pueblos heroicos necesitan mas de un ejemplar de estas acciones.

»Yo espero que al incorporarse el tercio de Vizcaya á la division vascongada, el lema de *Irurac-bat* representado en las banderas de los tercios, demostrará que no es una vana leyenda, sino la unidad de honor y gloria de las tres provincias hermanas.»

En una carta de New-York que escriben á *La Independencia belga*, leemos los siguientes párrafos:

«Mr. Buchanan no será mas feliz en su petition de treinta millones para comprar la isla de Cuba y autorizacion para intervenir con las armas en las contiendas de Méjico, y proteger los intereses de la Union en la America central. Si el último Congreso ha rechazado tenazmente estas proposiciones no será deseguro el actual quien se muestre mas complaciente.

»Desde luego se puede asegurar que las deliberaciones del 36º Congreso en nada modificarán la política exterior de los Estados-Unidos, y que, á escepcion de los presupuestos, ninguna medida de importancia reunirá la mayoría necesaria para ser ley ni en el Senado, donde domina el elemento democrático, ni en la Cámara de representantes, donde ejerce su influencia el elemento republicano.»

Torre-cuadrada ó Torre-blanca, donde se encuentra acampado nuestro ejército, es un edificio de planta cuadrada que termina en una plataforma ó azotea rodeada de graciosas almenas y artillada con siete piezas de grueso calibre que los marroquíes abandonaron, sin tomar ni aun la prevencion de clavarlas. Como todas las torres de aquella costa, carece de puerta y solo puede entrarse por medio de una larga escalera de mano aplicada á su única ventana. Los estragos hechos por las balas de nuestros buques habian sido cuidadosamente reparados.

Parece que el coste del puente que se estableció para el paso del rio Capitanes y que los vapores trasportaron desarmado, se acercó á 80.000 duros; puente de una forma particular, que tendido, presenta esplanadas á derecha é izquierda para la artillería, lo cual permite que funcione durante el paso del ejército protegiendo la operacion, sin necesidad de que otra fuerza las sostengan.

En el mercado de granos de Madrid del dia 23, se vendieron 549 fanegas de trigo desde 48 á 64 reales fanega, quedando sobrantes 3206. La cebada se vendió de 29 á 29 1/2 y la algarroba á 36 1/2.

La reforma económica prometida por el emperador de los franceses en su reciente carta al ministro de Estado, y el tratado comercial que se está negociando entre Francia é Inglaterra, continúa siendo objeto en los periódicos de esta última nacion, de los mas ardientes elogios. El *Times* consigna que en el año que acaba de terminar Inglaterra ha comprado por valor de cuatro mil millones de productos extranjeros, y vendidos por tres mil quinientos millones de sus productos. En esta enorme suma solo figura la Francia como compradora, por ciento veinte y cinco millones, y como vendedora, por trescientos veinte y cinco millones.

Las cartas de Florencia hablan de un comité secreto establecido en Roma con objeto de poner en campaña una fuerza capaz de hacer una diversion en Toscana en favor de la contra-revolucion.

La dimision del ministerio Ratazzi ha sido muy bien recibida en Inglaterra. En opinion del *Times* este hecho significa que Victor Manuel se halla decidido á aceptar la soberania de los Estados de la Italia central.

El señor administrador de correos nos ha dirigido la siguiente comunicacion:

«Administracion principal de correos de Córdoba.

El dia 1.º de febrero próximo saldrá del puerto de Cádiz para Fernando Poó la corbeta *Isabel II*, que conducirá toda la correspondencia que en aquella administracion se reuna para dicha colonia.

Las personas que deseen enviar sus cartas por dicha espedicion podrán depositarlas en los buzones situados fuera de la administracion hasta las ocho de la noche del próximo dia 29 y en el de esta principal hasta las cuatro de la mañana del 30 siguiente.

Lo que se anuncia al público para su conocimiento.

Córdoba 24 de enero de 1860.—El administrador principal, José Cisneros.

Parece que las empresas de los ferro-carriles de Cádiz á Sevilla y de esta ciudad á Córdoba, apenas se ha iniciado el pensamiento de hacer una via férrea en la costa de Africa para el transporte

de víveres, se han brindado á facilitar todo el material necesario para dicho objeto.

El gobierno inglés, quizás por rivalizar con el de Francia, que pagó en 125,000 duros la Concepcion de Murillo hace ocho años, acaba de adquirir un Cristo atado á la columna con un ángel y un niño al lado, pintado por Velazquez, por el precio de 80,000 duros, poco despues de haberse comprado por un extranjero en Madrid tan solo por 2,000.

Las noticias de Nápoles que alcanzan al 17 están reasumidas en el siguiente parte telegráfico dirigido desde Marsella al *Diario* de Barcelona: «Et ejército se elevará á 140,000 hombres. Los partidos liberal y retrógado están luchando abiertamente. Ha llegado el príncipe inglés Alfredo en la fragata *Euryalus*. Los sermones predicados por los padres jesuitas atacando á la Francia, han disgustado al embajador de esta nacion. El gobierno ha prohibido que asista á la tribuna. Se considera próxima la retirada del general Filangieri, ministro de Negocios extranjeros.

La Europa meridional debe presenciar el 18 de Julio el espectáculo de un eclipse total de sol. Todos los astrónomos de Francia se preparan para este solemne y raro acontecimiento. Treinta ó cuarenta de ellos se han propuesto venir á España para hacer sus observaciones, supuesto que el eclipse total solo será visible en la America septentrional, en España y el Norte de Africa. La oscuridad completa durará unos tres minutos en Santander, Búrgos, Pamplona, Zaragoza y Argel. Si, como se cree, las observaciones en mayor escala deben hacerse en Zaragoza, la heroica ciudad será en aquellos dias el centro de una reunion científica de sabios de varias naciones.

En el abandono de los fuertes de Tetuan que tomó la marina, dejaron una mora herida, bastante regular y bien portada, y como no se hizo fuego de fusil, se desprende que ellos mismos la herirían para que no cayese viva en nuestras manos: murió el 18.

Parcee que los fondistas que seguian el cuartel general se retrasaron el 17 en bajar de los montes, y los moros les cogieron las bestias y el repuesto

Dice una carta fechada el 18 en la ria de Tetuan, no sabemos si con bastante fundamento, que habian puesto bandera blanca en un fuerte avanzado de Tetuan.

En otro fortín de la ria de Tetuan se ha encontrado una preciosa batería de construccion moderna y de capacidad para cinco piezas. construida hasta con gusto, con fuertes esplanadas; y enterradas se han hallado tres piezas de hierro fundido de grueso calibre y construccion inglesa, al parecer, así como la batería.

El señor Arzobispo de Dublin, Mons. Cullen, primado de Irlanda, ha escrito á Roma diciendo

que el mensaje que todos los habitantes de Dublin se disponen á enviar al Santo Padre, se ha cubierto ya de mas de 30,000 firmas. El *Municipio* de Roma habrá presentado su protesta de adhesion y de fidelidad al Soberano Pontífice el 18 del mes corriente, dia de la fiesta de la Cátedra de San Pedro.

El dia 26 se verificará solemnemente la apertura de las Cortes portuguesas con asistencia del rey, ejerciendo el señor infante don Luis Felipe las funciones de condestable del reino. La emperatriz del Brasil y otras personas de la real familia presenciarán el acto desde la tribuna régia.

En Teguan se ven ocho fuertes en distintos puntos, y algunos avanzados.

Tambien un vecino de Tonase pretende haber descubierto la cuadratura del círculo.

PARTE TELEGRÁFICO.

París 24. La *Patrie* publica hoy un artículo favorable á la anexion de Saboya.

Un despacho fechado en Viena el 22 y llegado hoy aquí, da la importante noticia de que Verona, con todo el radio que se halla bajo el dominio de la fortaleza, ha sido declarada en estado de sitio.

MISCELÁNEA.

No se enmienda. Poco ha durado á *La Crónica* el buen propósito de paz con LA ALBORADA. En su número de ayer satiriza, por erratas de imprenta y nimiedades, unos versos de nuestra miscelánea ó gacetilla, que por ser de un suelto manifiestan no tener pretensiones líricas; si bien hay en ellos mas gracia que en muchos de nuestro cólega que se habrán escrito tal vez con pretensiones de chiste. Está visto que *La Crónica* tiene la condicion de las vívoras. Si fuéramos á analizar los muchos malos versos que ha publicado podriamos, censurar algo mas que lo que critica en nuestro suelto; pero estamos decididos desde ahora para siempre á no hacer caso de nuestro agresivo cofrade.

¿Serán satrápas? Así que han visto los ingleses que con la mayor celeridad se le han abonado los 49 millones y pico se vienen diciendo que somos unos héroes, esto es así que han visto que el tiro ha salido por la culata, porque esos 49 millones entrarán en el cargo de la cuenta que le estamos formando al Emperador, de modo que este tontí-bárbaro vá á pagar por carambola las gracias de sus amigos, aliados y compañeros.

Pobes ingueses
que listes van
tabajan mucho
y no ganan na.
Cuando pensaban
darnos que hasé
solo han hallado
muelé muelé.

Por una H. Un maestro de escuela de los que tienen al dedillo la ortografía, fué á comprar un gaban y antes de entrar en la tienda se puso á leer el letrero de la sastrería. El letrero decia entre otras cosas; *ropas echas*, y no tuvo el maestro necesidad de mas para retroceder gritando

espantado; «Si así escatima las letras ¿que hará con el paño?»

Erratas. En los versos que publicamos en nuestro segundo suelto de miscelánea del número de antes de ayer, en la segunda estrofa despues de la seguidilla, que dice: «que á un *gran deanato* aspiraba,» debe decir; «que á un *guardianato* aspiraba.»

En la tercera estrofa se dejó atrás el tercer verso, y por lo tanto debe decir:

Con un tono reverente,
procurando que lo oyera
todo el que entrara ó saliera,
dijo del modo siguiente:

Quintos. Hoy entregan en caja Montilla, 49. Santaella, 6. San Sebastian, 3. Victoria, 5.—Total 63.

Palos y carambola. Ayer en un barrio de esta capital estaban de gresca un matrimonio y sucedió que al aplicarle un lapo el marido á la muger, la suegra que se interpuso, llevó la mitad de la caricia: «hombre ruin, exclamó, como se entiende pegarle á su madre!» Diga Vd., dijo él, razon es que lleve lo que no le ha dado á su hija. Ignoramos los milagros de esta progima.

Teatro. Anoche se puso en escena el *Hernani* que no salió mal del todo. Otras de las funciones que agradan al público y cuya ejecucion es digna de elogio es *Rigoletto*, que la empresa no tardará en poner en escena mientras se ensayan otras óperas nuevas, y mayormente cuando es una de las menos repetidas.

Vaya. Habia en París un ex-zapatero que, cansado de hacer zapatos y lleno de deudas, se encontraba en una situacion bastante apurada: Para salir de su triste estado, le acudió una idea. «Hoy todo el mundo escribe memorias: ¿por qué no he de escribir yo las mias?» se preguntó. «Las memorias de un zapatero no pueden dejar de ser interesantes, y sobre todo productivas.» Y dicho y hecho, cogió la pluma y escribió no sus memorias, sino las de los pies de sus parroquianas. Cada una de ellas la escribió en una cuartilla de papel, y cada una de estas la incluyó en una circular concebida poco mas ó menos en estos términos. «Muy señora mia: arruinado por los negocios políticos y comerciales, un editor me ha ofrecido una bonita cantidad para que escriba la biografía de los pies de mis antiguas parroquianas. Reunidos mis recuerdos, incluyo á V. la que le concierne, advirtiéndole que he de entregarla al editor á la mayor brevedad, ó pagarle en su defecto una multa de 15 francos; cantidad que no podré pagar si no me auxilia la acostumbrada bondad de V. Con este motivo quedo su atento, etc.

La indirecta como se vé era del padre Cobos.

En cuanto á las biografías eran de la clase siguiente:

Señora doña N.... calle.... núm... cuarto.... casada en 1844, tres hijos, paga difícil, pies mas difíciles todavía, muy anchos, tres callos y un ojo de gallo, etc.

De las aludidas unas se rieron de la ocurrencia, otras pagaron los 15 francos para no ver en letras de molde las faltas de sus pies.

Santo de hoy. San Juan Crisóstomo, ob. y dr.

Por lo no firmado, A. DE PRADOS.

Editor y administrador, ACISCLO DE PRADOS.

CÓRDOBA.

Imprenta de J. Joaquin Gonzalez y Comp.^a
calle de la Candelaria, núm. 41.

SECCION DE ANUNCIOS.

PRIMER AÑO.

GRATIS

para los suscritores á las ediciones grandes.

ALMANAQUE

POLÍTICO Y LITERARIO DE LA IBERIA.

CONTIENE ENTRE OTRAS MATERIAS LAS SIGUIENTES:

10 RS. EJEMPLAR.

5 REALES

para los suscritores á las ediciones pequeñas.

Artículos del Calendario.

Calendario para el año bisesto de 1860, épocas célebres, cómputo eclesiástico, fiestas móviles, cuatro temporadas, cuatro estaciones, eclipses de sol y luna, días en que se saca ámina, ferias principales de España, consejo á los labradores, meses del año, con otras noticias curiosas.

INTRODUCCION.

POR DON PEDRO CALVO ASENSIO.

Efemérides Políticas.

EL 1.º de ENERO de 1820, proclama Riego la Constitución: Ojeada política sobre los principales acontecimientos desde el principio de este siglo hasta el año de 21, por el Excmo. Sr. D. Salustiano de Olozaga.

FEBRERO. Leyes de Febrero: Sus análisis: Cuándo se hicieron: Oposición que se las hizo: Sucesos á que dieron lugar, por D. Francisco Salmeron.

MARZO. Publicación de la Pragmática de Carlos IV dando á las hembras derecho al trono: Antiguo derecho Español: Ley sálica: Cómo se introdujo en España: Cómo trató de abolirla Carlos IV: Abolición por las Cortes del 12: Por qué la abolió Fernando VII: Luchas entre realistas y carlistas: Retrato de Cristina y causas del carácter liberal que tomó, por D. Laureano Figuerola.

ABRIL. Convención famosa de 1845; Reseña de los concordatos por el excelentísimo Sr. D. Joaquín Aguirre.

MAYO. Publicación de la Constitución del 45: Cómo se hizo la reforma de la del 37: Defectos de esta reforma: Por qué fué hecha: De qué modo se ha cumplido: breve reseña del partido moderado, por Don Pedro Calvo Asensio

JUNIO. Levantamiento de O'Donnell y sus consecuencias hasta hoy: Cortes Constituyentes del 54: Sucesos del 56: Ministerios Narvaez, Armero, Isturiz y O'Donnell, por D. Angel Fernandez de los Rios.

JULIO. Estamentos de Próceres y Procuradores: Estatuto. Martinez de la Rosa: Origen del partido moderado: Trabajos de aquellas Cortes, por D. Carlos Rubio.

AGOSTO. Convenio de Vergara: La guerra civil contada á grandes rasgos: Tentativas posteriores del partido Carlista, por D. Práxedes Mateo Sagasta.

SEPTIEMBRE. Cortes de Cádiz: Por qué se reunieron: Estado del país: Fisonomía de aquellas Cortes: Sus reformas, por Excmo. Sr. D. Patricio de la Escosura.

OCTUBRE. Decreto de Fernando VII anulando en 1823 el sistema representativo: Historia de la segunda época constitucional: Historia de la reacción que la siguió hasta la venida de Cristina, por D. José Olozaga.

NOVIEMBRE. Apertura del Estamento de 1835 en que Mendizabal espuso su plan: Retrato de Mendizabal: su influencia en la Guerra civil: Su estatua, por el Excmo. Sr. D. Pascual Madoz

DICIEMBRE. Muerte de Torrijos, Chapalangarra y Maria Pineda: Comisiones militares, por D. Manuel Gomez.

Artículos varios.

El privilegio general y la carta magna (inglesa), por D. Manuel Lasala.
Reseña de los acontecimientos de Italia en 1859, por D. Manuel Maria Flamant.

Gibraltar, por D. José Peris y Valero
Guerras de los españoles contra los moros, por D. Eduardo Perez Pujol.

Conquista de la Argelia, por D. Mariano Carreras y Gonzalez.

Campaña de Napoleon en Egipto, por D. Manuel de Llano y Persi.

El Alcoran, trabajo inédito de un correligionario, ya difunto.

Espedición de los españoles á Africa, por D. G. Pascual Genis.

Poesía, por D. Antonio Garcia Gutierrez.

La distancia, por D. Eugenio Hartzenbusch.

Los escondidos y la tapada fragmento inédito, por D. José Zorrilla.

A España, por D. Manuel Fernandez y Gonzalez.

Correspondencia del moro, por D. Ventura Ruiz Aguilera.

Las dos columnas, por D. Mariano Zacarias Cazorro.

Reseña crítica de 1859, romance, por D. Gaspar Nuñez de Arce.

Revista retrospectiva de las obras dramáticas representadas en el año de 59 por D. Juan de la Rosa Gonzalez.

El paraíso de Mahoma, por el Capitan Bombarda.

Viaje fantástico al Africa, por D. Evaristo Escalera.

Testamento del año de 59, por D. José Torres Mena.

Los ferro-carriles al empezar el año de 1860, por D. Arturo de Marcoartú.

Mesa revuelta, por los consabidos.

La indicacion de estas materias bastará para que comprendan nuestros lectores que no vamos á ofrecerles un Almanaque superficial, compuesto de unas cuantas páginas, sino un verdadero libro político y literario, de cuya importancia responden los autorizados nombres de los que nos han dispensado la honra de ayudarnos á formarle.

SE REGALA á los suscritores de las ediciones grandes y á los que se suscriban antes de finalizar Enero.

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DIRIGIDA

POR LOS SRES. REYES Y AZPITARTE.
CORDOBA.

Mármol del Bañuelo, esquina á San Miguel,
número 15.

Negocios de que se ocupará dicho establecimiento.

Ajustes de contratas sobre aceites, cereales y demas productos de la provincia, bien para sacar y pagar de 8 dias á 3 meses fecha, bien anticipando parte del de la especie. valor

Compras y ventas en comision de los mismos frutos, plomos, etc.

Compra y venta de fincas.

Casa de préstamos sobre alhajas, muebles, etc.

Consignaciones y tránsitos.

Se admiten y facilitan giros sobre todas las plazas del Reyno.

Se facilita dinero á réditos, sobre hipotecas ó retroventa de fincas.

ESPAÑA Y CUBA.

Estos dos preciosos walses, compuestos por doña Carmen Madolell, y dedicados á S. A. el Príncipe de Asturias, se venden en esta redaccion al precio de 12 reales los dos.

ALMONEDA.

En la casa número 12, contigua al horno del Cristo la hay desde las 12 de la mañana á las 4 de la tarde.

Francisco Rodriguez, ebanista y tapicero, calle del Ayuntamiento, núm. 8, participa al público la gran rebaja que se ha propuesto introducir en la construccion de los muebles, baja que escede en baratura á los que se hacen en Sevilla y Cádiz, como puede observarse por la nota siguiente:

PRECIOS.

Butaca elástica en gutta-percha.	160 rs.
Id. costurera.	100
Id. para niños.	70
Confidentes, desde 140 á.	240
Sillas con asiento relleno, desde 18 á.	30
Sillones para escritorio, desde 70 á.	120
Bafetes, desde 120 á.	200

Para los muebles de lujo y tapices de salon hallarán una elegante coleccion de diseños franceses de los que se están publicando en París, en la inteligencia que los señores que se dignen encargarle algunos muebles, serán servidos con toda puntualidad; advirtiendo que no contraen compromiso alguno hasta despues de concluidos y sean á su satisfaccion.

PUBLICACIONES.

Abelardo Abdé, administrador del periódico *La Discusion* en Córdoba y su provincia, tiene la comision de hacer las suscripciones á las obras siguientes:

La Redencion del Esclavo, por don Emilio Castelar.

Guantes blancos y conciencias negras, por Mr. Adolfo Royannez, colaborador de *La Discusion*, á beneficio de los heridos del ejército de España en Marruecos.

Obras escogidas, de don Fernando Garrido. En la administracion, calle Maese Luis, número 3, hay un depósito de libros y folletos, retratos de Brú y Garibaldi en paspartú y en papel vitela, y cartas geográficas del imperio de Marruecos.

En los dias 30 y 31 del corriente mes habr jubileo extraordinario de cuarenta horas en la parroquia de San Nicolás de la Villa, en sufragio del alma del muy ilustre señor don Ignacio Martinez de Argote y Mosquera, marquis que fué de Cabriñana y Villacaños.

En los mismos dias, y en la referida iglesia los señores sacerdotes que quieran aplicar la misa por el alma del difunto señor marqués, recibirán el estipendio de 8 rs.